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《穿越圣经》 

约翰福音（11）耶稣向众人宣告自己是生命之粮（约 6:22-47） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了约翰福音 6:1-21 的内容，让我们先来重温一下。 

 

约翰福音 6:1-21 讲述耶稣用五饼二鱼使五千人吃饱，以及耶稣在海面上行走的神迹故事。 

 

腓力是从十四公里以外的伯赛大来的，因此他知道在哪里可以找到食物。耶稣在试验腓力，

希望加强腓力的信心。耶稣要求腓力解决问题，耶稣也知道腓力是不可能解决的，耶稣其实

是要借着将要行的神迹，显出祂神性的大能和奇妙的作为。耶稣问腓力在哪里可以买到那么

多的饼，腓力便开始估算所需要的费用。耶稣教导腓力，金钱不是最重要的。当我们假设某

些事情可能或者不可能发生时，便限制了神在我们生命中的作为。亲爱的听众朋友，神是否

交托你一些职责，而你却认为是不能完成的工作呢？不要凭自己的估计就不肯接受那些职

责，神的作为非常奇妙，要相信神会供应你一切所需的。 

 

在五饼二鱼这个故事里，门徒和那小孩子成了强烈的对比，门徒显然比那孩子拥有更多的东

西，但因为他们认为自己所拥有的并不足够，就什么也没有拿出来；而小孩子纵使拥有的甚

少，却把一切都奉上，就带来不一样的结果。耶稣往往通过人去施行神迹。这里，耶稣取了

小孩所奉上的去成就一个福音书中最特别的神迹。服事神不会受年龄的限制。不要以为自己

太年轻或者太年老而不能被神所使用。在这个故事里，剩下的零碎也很有意思，神充充足足

地赐予我们。神使用我们所交出的一切，包括时间、才能、资源，然后加倍赐福，超过我们

所思所求。只要你踏出第一步，摆上自己，神会让你知道，借着神的大能你可以为神的国成

就多大的事。 

 

加利利海低于海平面 198 公尺，深 137 公尺，四面环山，这样的地理环境经常导致突如其来

的海上风暴，在加利利海掀起滔天巨浪，甚为骇人。耶稣在风暴中行走在水面上，朝着门徒

步行过去，叫他们不用害怕。我们也常常遇到信仰和情绪上的风暴，感觉生命犹如颠簸在大

海中的小船般脆弱。即使情况十分危险，但只要让基督掌管我们的生命，祂必会使我们安然

度过任何风暴。 

 

根据马可福音 6:49 的记载，门徒看见耶稣在水面上行走，他们在惊慌失措中以为遇见了鬼

怪。门徒感到很惊恐，因为他们没料到耶稣会过来，更没有心理准备接受耶稣的帮助。信心

就是在心理上做好准备，期待神会行事，我们若活在这种期盼中，便能克服世上一切的恐

惧。 

 

接下来，我们继续研读与分享约翰福音 6 章剩下的内容。我们看到群众到处寻找主耶稣，但

他们却失望了，因为他们发现主耶稣和门徒都离开了。 

 

约翰福音 6:22-24 记载：“第二日，站在海那边的众人知道那里没有别的船，只有一只小船，

又知道耶稣没有同他的门徒上船，乃是门徒自己去的。然而，有几只小船从提比哩亚来，靠

近主祝谢后分饼给人吃的地方。众人见耶稣和门徒都不在那里，就上了船，往迦百农去找耶

稣。” 
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显然这些群众是从加利利海的南方上来，主耶稣在靠近提比哩亚的地方喂饱他们。因此他们

搭船前往迦百农。当时的情况就是这样。这是约翰第一次用“主”这个尊称，“靠近主祝谢

后分饼给人吃的地方。”在约翰福音 1:14 中，约翰用耶稣这个名字，因为祂是“道成肉身”

的。谁是道？道就是主耶稣。马太福音 1:21 记载：“你要给他起名叫耶稣，因他要将自己的

百姓从罪恶里救出来。”群众很想知道主耶稣是怎么从他们中间躲开的。 

 

约翰福音 6:25-26 记载：“既在海那边找着了，就对他说：‘拉比，是几时到这里来的？’耶

稣回答说：‘我实实在在地告诉你们，你们找我，并不是因见了神迹，乃是因吃饼得饱。” 

 

主耶稣并没有直接回答这些人的问题，而是揭穿他们的动机。事实上，主用的字不是饼，而

是粮食。世人吃粮食就会饱，他们惟一关心的是肚子吃饱了没有。 

 

约翰福音 6:27 记载：“不要为那必坏的食物劳力，要为那存到永生的食物劳力，就是人子要

赐给你们的，因为人子是父神所印证的。” 

 

这段经文的意思就是：不要再为必坏的食物操劳，要为存到永生的食物而努力，那就是人子

要赐给你们的，因为人子是父神所印证的。主耶稣在对井边的撒马利亚妇人说话的时候，也

是用相同的方式：妇人要的是水，此时这些人要的是饼。这两样都是人生命中必不可少的基

本需求，是维持生命重要的东西。主耶稣是生命的粮，是生命的活水。请注意，主耶稣用这

些常见的东西作比喻，向世人表明自己就是道，道成了肉身。主耶稣就是道，从天而降，祂

在用我们能懂的方式与我们沟通。主耶稣说祂是生命的源泉，能赐给我们活水；主耶稣说祂

是生命的粮。这是我们能够理解的。 

 

约翰福音 6:28 记载：“众人问他说：‘我们当行什么才算做神的工呢？’” 

 

也就是说，这些人想知道自己应该怎么做才能得救。人总以为必须要做些什么才能得救，人

总想靠自己的努力得到救恩。人总觉得自己做得到，也觉得神会接受自己所有的努力。我们

需要特别注意，神的工到底指的是什么。 

 

约翰福音 6:29 记载：“耶稣回答说：‘信神所差来的，这就是做神的工。’” 

 

你看，作神的工指的不是神所命令要做的事，而是神已经做好的事。换句话说，神的工是神

做的事，不是要你去做的事。这就是神的工，不是人的工。“信神所差来的，这就是做神的

工。”主耶稣说的是神提供食物。今天，主耶稣就是那位供应我们每日食粮的神，祂使我们

能够分享食物，祂邀请我们参加祂的筵席，在大路和岔路上邀请所有的人免费来吃，这里指

的是灵粮。 

 

约翰福音 6:30 记载：“他们又说：‘你行什么神迹，叫我们看见就信你；你到底做什么事

呢？” 

 

这句话显示出人心的刚硬。我们的主刚刚才用五饼二鱼的神迹喂饱了五千人，但这些人非但

不懂感恩，反而质问耶稣，说：“你究竟有什么能耐？行神迹就能叫我们心服口服地相信了

吗？你到底做什么事呢？”也就是说，他们根本就不信。他们又把话题转回到吃的方面。 

 

约翰福音 6:31-33 记载：“我们的祖宗在旷野吃过吗哪，如经上写着说：“他从天上赐下粮来
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给他们吃。”’耶稣说：‘我实实在在地告诉你们：那从天上来的粮不是摩西赐给你们的，乃

是我父将天上来的真粮赐给你们。因为神的粮就是那从天上降下来、赐生命给世界的。’” 

 

这些群众还在想物质的食物，他们说：“摩西给我们祖宗吗哪吃。”事实上，不是摩西给以色

列民吗哪，而是神给的。而且这不是只有一餐而已，四十年来神每天都给选民吃吗哪。他们

想要吃饱，这就是他们所追求的。当时吗哪使他们能活命，吗哪是神的恩典。在旷野的时

候，吗哪填饱了以色列民的肚子，但是主耶稣给我们属灵的生命，“我父将天上来的真粮赐

给你们。” 

 

约翰福音 6:34 记载：“他们说：‘主啊，常将这粮赐给我们！’” 

 

这些群众就像井边的那位撒马利亚妇人一样，要求主耶稣给她水喝，妇人想的是身体上要喝

的水，她希望从此不要再来井边打水喝了。我们的主花了一点时间改变撒马利亚妇人的想

法，让妇人知道她需要的不是一般的水，而是属灵的活水。同样地，主耶稣这次也花了一点

时间，让这些群众的聚焦点从晚餐的粮食中跳出来，让他们认识到属灵的生命需要灵粮。 

 

约翰福音 6:35 记载：“耶稣说：‘我就是生命的粮。到我这里来的，必定不饿；信我的，永

远不渴。” 

 

主耶稣把两样东西合在一起说。基督就是吗哪，祂就是从天而降、为世人舍命、使人得生命

的那一位。这就是救恩。耶稣就是生命的粮，我们要不断地吃这生命的粮，使我们的灵命成

长。毕竟，吗哪从天而降是神迹，令人兴奋。当以色列民进入了应许之地之后，他们吃耕种

出来的食物，许多人并不喜欢土里的出产。 

 

约翰福音 6:36-37 记载：“只是我对你们说过，你们已经看见我，还是不信。凡父所赐给我的

人必到我这里来；到我这里来的，我总不丢弃他。” 

 

亲爱的听众朋友，你需要粮食吗？耶稣在此说，祂就是生命的粮，主会赐给所有属神的信徒

充足的灵粮，并且对信徒不离不弃。这段经文很重要。神的拣选和自由意志同时出现在这段

经文中。“凡父所赐给我的人必到我这里来；”这里提到一个真理，那就是神的拣选。“到我

这里来的，我总不丢弃他。”这也是一个真理，“到我这里来”，指的就是自由意志。我不知

道要怎么调和这两者的关系，但都是真理。父神把基督赐给人，人必须要来到主耶稣的面

前。凡来到主前的人，就是父赐给他的人。你我在这里，看不到天上运作的方式。我们不知

道神是怎么拣选的，但我知道神赐给你我自由意志，让我们做决定。有位著名的牧师专门传

讲“只要愿意”的福音，因此有人对他说：“如果我像你一样相信神的拣选，我就不会像你

这样讲道。”那位著名牧师的回答是：“如果主在所拣选的人背后画上一条黄线，我会到街上

去把衬衫拉出来，找出谁有这条黄线，然后我向他们传福音。但是神并没有这么做，神告诉

我要向每个人，即‘凡愿意来的人’传福音。”主耶稣说：“到我这里来的，我总不丢弃

他。”所以，亲爱的听众朋友，你可以用尽各种方法争辩神的拣选，但你要来到主的面前。

如果你到主那里，祂绝不会丢弃你。或许，有人会问：“你是说，如果我不是神所拣选的，

我也可以来吗？”我的回答是：“如果你来，你就是神所拣选的，这多好啊！” 

 

约翰福音 6：38 记载：“因为我从天上降下来，不是要按自己的意思行，乃是要按那差我来

者的意思行。” 

 

神的旨意就是要你来到主的面前，主耶稣从天而降，因为“人子也 



 

4 

必照样被举起来。”主耶稣是遵行神的旨意而行，神的旨意是要你重生。但你必须到主耶稣

那里去，这是重生的惟一途径，你必须凭着信心来见主。 

 

约翰福音 6:39 记载：“差我来者的意思就是：他所赐给我的，叫我一个也不失落，在末日却

叫他复活。” 

 

主耶稣在这里所说的意思就是，当一个人接受主耶稣的时候，他就因信称义，神赦免了这个

人的罪，不再看他的罪了，这个人将来也会得着荣耀。当主耶稣有一百只羊的时候，主会带

领这一百只羊，一个也不会失落，这就是这节经文的意思。每一个相信和接受基督的人，都

有永生，在末日要复活。 

 

每当需要显明自己的神性时，耶稣都强调自己是神所差来的这一事实。这里使用了希腊语动

词“差”，有“委任”的意思。这样一来耶稣等于是在宣告，祂从父那里得到救赎事工的所

有权柄。根据希伯来书 3:1 的记载，希伯来书强调耶稣是神所差来的，将耶稣称为“我们所

认为使者、为大祭司”。 

 

约翰福音 6:41-42 记载：“犹太人因为耶稣说‘我是从天上降下来的粮’，就私下议论他，

说：‘这不是约瑟的儿子耶稣吗？他的父母我们岂不认得吗？他如今怎么说“我是从天上降

下来的”呢？’” 

 

你看，主耶稣说自己是从天上降下来的神，这段经文告诉我们：主耶稣是圣灵感孕而生的。

或许，有些人会说，主耶稣从没有说过自己是从圣灵感孕而生的。那么你认为主耶稣在这里

说的是什么呢？犹太人明白耶稣所说的意思。他们说：“这怎么可能？”因为他们认识耶稣

的父母。主耶稣是圣灵感孕而生的，正如在路加福音 1:35 天使告诉马利亚的一样，圣灵降

临在马利亚身上，她所要生的是“圣者”。约翰福音 6:41-42 这几节经文可以算作是 38 节的

补充说明。“我从天上降下来”，这是圣诞节的故事，从象牙白的皇宫进入苦难的世界。主耶

稣从天上的荣华降世、从祂的宝座走下来，为你我的罪被钉在十字架上，因祂是由童贞女所

生的。在圣诞节，你可以听到圣诞铃声和圣诞老人的笑声，但这不是圣诞节的意义。主耶稣

基督因着圣灵感孕而生，这才是圣诞节故事真正内涵。犹太人立刻明白了，就彼此问说：

“这不是约瑟的儿子耶稣吗？”他们认为他们认识主耶稣的父母，但主耶稣不是约瑟的儿

子，祂是从天上来的。 

 

约翰福音 6:43-44 记载：“耶稣回答说：‘你们不要大家议论。若不是差我来的父吸引人，就

没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫他复活。” 

 

“吸引”的原文是“拉”的意思。这是神的拣选。我没办法说清楚，但我知道你有自由意

志，你可以自己做决定。神要你自己决定、负责，你该知道你要负责。你要不要到主耶稣跟

前，是你的事。 

 

约翰福音 6:45 记载：“在先知书上写着说：‘他们都要蒙神的教训。’凡听见父之教训又学习

的，就到我这里来。” 

 

在旧约，不断地有经文提到这件事。例如，以赛亚书 54:13 记载：“你的儿女都要受耶和华

的教训；你的儿女必大享平安。”以赛亚书 60:2-3 记载：“看哪，黑暗遮盖大地，幽暗遮盖万

民，耶和华却要显现照耀你；他的荣耀要现在你身上。万国要来就你的光；君王要来就你发

现的光辉。”这些经文都说人可以到主这里来，你可以到主这里来。这已经讲得非常清楚
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了。还有其他经节可参考。玛拉基书 4:2 记载：“但向你们敬畏我名的人必有公义的日头出

现，其光线（原文是翅膀）有医治之能。你们必出来跳跃如圈里的肥犊。”每一个听见父之

教训又学习的，就到主这里来，这就是耶稣要说的话。如果你听神的话，你就会到基督这里

来。这就是这里所强调的事。 

 

约翰福音 6:46-47 记载：“这不是说有人看见过父，惟独从神来的，他看见过父。我实实在在

地告诉你们，信的人有永生。” 

 

只有主耶稣见过父神，“信的人有永生”，这是贯穿此卷福音书的核心主题。耶稣一说他是从

天而降的，立刻就遭到了犹太人的敌视。当熟知耶稣身世的人私下议论时，耶稣重复了先前

所讲的教训，其内容大同小异。但耶稣似乎用更强硬的语气，强调自己是生命的粮这一事

实。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


